

1 Corinthiens : lutte contre l'influence du monde

David Roper

TITRE

Ce livre, qui porte le nom de ses destinataires, est la première de deux lettres du Nouveau Testament envoyées "à l'Église de Dieu qui est à Corinthe" (1.2 ; cf. 2 Co 1.1).

HISTORIQUE

La ville de Corinthe était située à l'ouest d'Athènes, sur l'étroit isthme qui liait la Grèce à sa péninsule inférieure. C'était un centre de commerce universellement connu pour sa débauche (cf. 6.9-11), dont l'exemple le plus frappant était le temple de Vénus, avec ses mille prêtresses sacrées, se prostituant aux adorateurs de la déesse. C'est dire que Corinthe ne constituait pas un terrain facile pour l'Évangile ; mais il s'y trouvait des gens qui se lassaient de ce que pouvait offrir le monde (Ac 18.10).

Le livre des Actes raconte les événements qui conduisirent Paul à cette ville. Pendant son deuxième voyage missionnaire, l'apôtre reçut ce qu'on appelle "l'appel Macédonien" (Ac 16.9) ; il prêcha donc à Philippes, à Thessalonique, et à Bérée. De cette dernière ville, il se rendit à Athènes pour un temps, puis à Corinthe. Actes 18.1-17 décrit son travail dans cette ville de péché. Après dix-huit mois, Paul retourna à Antioche, en passant par Jérusalem (Ac 18.22), laissant derrière lui à Corinthe une jeune assemblée qui luttait pour sa survie dans un cloaque d'immoralité.

Après un bref séjour à Antioche, Paul entama son troisième voyage. Il rendit visite aux Églises fondées auparavant, puis partit pour Éphèse, où il travailla tout en maintenant le contact avec l'œuvre à Corinthe (cf. 5.9 ; 2 Co 12.14 ; 13.1). Finalement, pendant la dernière partie de son séjour de deux ou trois ans à Éphèse, Paul reçut une délégation venant de Corinthe avec une lettre (16.17). Cette lettre et les rumeurs que Paul avait entendues de Corinthe le poussèrent à écrire ce que nous appelons "1 Corinthiens" (cf. 16.18). Les six premiers chapitres traitent des rapports que Paul a reçus (1.11 ; 5.1) et les dix derniers sont largement consacrés aux questions posées dans la lettre de cette Église (7.1 ; chercher surtout l'expression : "pour ce qui concerne", etc.). La lettre fut écrite en 55-57 environ après J.-C.

Cette lettre fournit l'une des descriptions les plus précises de la lutte de l'Église primitive dans une société païenne, et de la manière dont les premiers auteurs chrétiens traitaient les problèmes causés par cette lutte. Dans un monde qui bascule de plus en plus vers l'iniquité, le message de ce livre devient de plus en plus approprié pour nous qui y vivons.

SCHÉMA

- I. RÉPONSE AUX RAPPORTS : correction (1-6)
 - A. Enseignants : division (1-4)
 - B. Sainteté de l'Église : exclusions (5)
 - C. Procès entre membres (6)
- II. RÉPONSE À LA LETTRE : instruction (7-16)
 - A. Problèmes concernant le mariage et les "calamités présentes" (7)
 - B. Viande sacrifiée aux idoles (8-10)
 - C. Problèmes dans les réunions (11)
 1. Les femmes et le voile
 2. Le repas du Seigneur
 - D. Dons miraculeux et amour (12-14)
 - E. Mystère de la résurrection corporelle (15)
 - F. Assistance matérielle : collectes (16)

LEÇONS

L'Église de Corinthe, bien qu'assailie de problèmes, restait l'Église de Dieu, dont les membres demeuraient "saints" (1.2). Il ne faut pas renoncer trop tôt à voir une assemblée du Seigneur se redresser.

Nous avons appelé le thème de cette lettre : "lutte avec les influences du monde". Définissons le terme "monde". Le monde en question est celui qui met l'accent sur la chair, sur la vie sur cette terre. Les Corinthiens durent lutter contre l'immoralité de leur culture. Qu'il s'agisse pour nous de ce problème ou d'un autre, il est toujours possible pour nous d'accorder trop d'importance au monde actuel, plutôt que de considérer le monde à venir. Que chacun s'examine soi-même.

On pourrait considérer que cette lettre examine l'effet pratique de l'Évangile sur la vie de tous les jours. Elle est saturée de références à la croix (1.23 ; 2.2, etc.), une histoire destinée non seulement à toucher le cœur, mais à changer la vie.

Pour la plupart des lecteurs, le chapitre 13, texte biblique par excellence sur l'amour, représente l'apogée de l'épître. Pour bien l'apprécier, il faut le lire avec son contexte. Paul y parle des dons miraculeux (voir schéma). Comme à son habitude, Paul dut avoir imposé les mains sur les Corinthiens, afin de leur transmettre les dons (1.7 ; cf. Ac 19.6 ; 8.18) que ces chrétiens utilisaient si mal. Selon le chapitre 13, les dons étaient appelés à disparaître. Ainsi, le chapitre 14 décrit la manière de les utiliser pendant qu'ils existaient. Au chapitre 13, le contraste est mis entre l'amour et les dons miraculeux, surtout le don du parler en langues étrangères.

Selon 2 Corinthiens 7.6sv, la première lettre aux

Corinthiens eut l'effet escompté. Ce qui compte le plus quand on travaille avec des gens n'est pas leur

niveau spirituel, mais que leur cœur puisse être touché par le message de Dieu.

Victoire par Jésus ! (1 Co 15)

Victoire ! Quelles images ce mot fait-il surgir dans notre esprit ? La fin d'une bataille ou d'une guerre ? L'obtention d'un titre en compétition athlétique ? Un triomphe personnel ? Quelles que soient les images qu'il suscite, ce terme fait toujours penser à un enthousiasme débordant.

L'un des passages les plus victorieux, les plus enthousiastes de la Bible se trouve à la fin du 15ème chapitre de la première lettre aux Corinthiens. Nous ne savons pas pourquoi Paul écrivit ce chapitre. Il est possible que les chrétiens de Corinthe, ayant enterré des bien-aimés, avaient besoin d'être rassurés ; peut-être Paul contrait-il ceux qui essayaient de miner son enseignement (vs. 12, 35). Quelle qu'en soit la raison, ce chapitre constitue l'un des plus grands passages de la Bible.

I. LA VALIDITÉ DE LA RÉSURRECTION (15.1-34)

A. Paul rappelle aux Corinthiens l'Évangile qu'il avait prêché, surtout la résurrection (vs. 1-4) ; il offre deux preuves de la validité de cette dernière (vs. 3-11).

1. Les Écritures (vs. 3-4)
2. Les témoins oculaires (vs. 5-11)
 - a. Témoins de confiance, comme les apôtres
 - b. Une abondance de témoins, comme les cinq cents
 - c. Témoins remarquables, comme Jacques, frère du Seigneur, et Paul (quel changement dans leur vie !)

B. Paul fait ensuite remarquer les conséquences pour les chrétiens d'une absence de résurrection de Jésus (vs. 12-19).

1. La prédication de Paul est vaine, inutile.
2. Leur foi est vaine, sans objet.
3. Les apôtres ont menti en témoignant pour Dieu.
4. Ils sont toujours dans leurs péchés, donc perdus.
5. Les chrétiens morts ont péri, ils ont disparu à jamais.
6. De tous les hommes, les chrétiens sont les plus à plaindre.

C. Paul rend toutes ces objections inutiles avec cette affirmation : "Mais maintenant, Christ est ressuscité d'entre les morts, il est les prémices de ceux qui sont décédés" (v. 20 ; cf. 21-34).

1. Deux illustrations (vs. 20-23)
 - a. Christ, les "prémices", la garantie de notre résurrection (cf. Lv 23.9-14)
 - b. Par Adam, la mort est entrée dans le monde ; par Christ la vie est venue (cf. Rm 5.12-21).

2. La mort sera détruite (vs. 24-32) : "*Il essuiera toute larme de leurs yeux*, la mort ne sera plus, et il n'y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières choses ont disparu" (Ap 21.4).

- a. Pour cette raison, certains à Corinthe se font "baptiser pour les morts" (v. 29) sans doute pour remplacer les chrétiens morts.
 - b. Pour cette raison, Paul persévère au milieu d'une opposition invraisemblable (vs. 30-32).
- D. Application : puisque nous ressusciterons, nous ne devons pas permettre aux faux enseignants de nous égarer de la vérité (vs. 33-34).

II. LA VALEUR DE LA RÉSURRECTION (15.35-58)

A. Nous recevrons un nouveau corps (vs. 35-50).

1. Pour "expliquer" l'inexplicable, la Bible a souvent recours à des comparaisons. Paul commence par quelques illustrations venant de la nature (vs. 35-41). Dieu n'essaie pas de satisfaire notre curiosité sur la résurrection ni sur le corps ressuscité que nous aurons. Il nous dit seulement ce que nous avons besoin de savoir.

- a. Le corps ressuscité sera différent du corps que nous avons actuellement.
 - b. Le nouveau corps sera lié à celui que nous avons actuellement : nous serons toujours nous-mêmes, notre personnalité survivra au-delà de la tombe.
 - c. Le nouveau corps sera infiniment meilleur.
2. Paul compare le corps "naturel" (physique) et le corps spirituel (vs. 42-50). Entre autres, il retourne à la comparaison entre Adam et Christ (vs. 45sv).

B. Nous serons victorieux (vs. 51-57).

1. Ce qui passera au retour de Jésus (vs. 51-53)
2. Ce sera une victoire (vs. 54-57) !
 - a. Sur la culpabilité et les conséquences du péché
 - b. Sur la mort

C. Une deuxième application : sachant que nous ressusciterons, nous ne devrions pas nous décourager, ni renoncer. Notre travail dans le Seigneur sera récompensé à son retour (v. 58).

CONCLUSION

Même s'il vous arrive de perdre des batailles sur cette terre, l'ultime victoire peut vous appartenir si vous voulez être "ressuscité" avec Jésus pour marcher avec lui "en nouveauté de vie". Voici ce que dit Paul aux

Romains : "Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Christ-Jésus, c'est en sa mort que nous avons été baptisés ? Nous avons donc été ensevelis avec lui dans la mort par le baptême, afin que, comme Christ est ressuscité d'entre les morts par la gloire du Père, de

même nous aussi nous marchions en nouveauté de vie. En effet, si nous sommes devenus une même plante avec lui par la conformité à sa mort, nous le serons aussi par la conformité à sa résurrection" (Rm 6.3-5 ; cf. vs. 6, 17-18).

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2006
Tous Droits Réservés